

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA"

anuncios en cuar-
ta plana, 5 céntimos
de peseta la línea.
Los permanentes,
los que se publiquen
en las demás planas y
los comunicados, a pre-
cios convencionales.
Los originales no se
devuelven.

En Badajoz, un mes
125 pesetas.—En pro-
vincias, trimestre, 5
idem.—Extranjero
trimestre, 6 idem.

La correspondencia
se dirigirá al adminis-
trador.

No se publica los
domingos.

Badajoz.—Año LVIII.—Núm. 11.200

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Martes 2 de Enero de 1912.

¡VUÉLVEME MIS LEGIONES!

Con motivo del discurso pronunciado en Zaragoza por el Sr. Cambó, enarbolando la bandera regionalista, *La Publicidad*, periódico republicano de Barcelona, ha dado a luz el siguiente artículo:

«¡Varo! ¡Varo! ¿Qué has hecho de mis legiones? Si la sombra de Salmerón surgiendo en el espacio reapareciera al partido republicano, diría en la congoja las palabras y las quejas de Augusto.

Trazar un programa, dejar una herencia que es como un tesoro maravilloso, formado a fuerza de abnegación y de sacrificio, para contemplar dispersa, dilapidada, maltratada y escarnecida su obra, aprovechándose de ella únicamente los enemigos, los que están al frente, que han sabido recoger las ideas, aprovecharlas, dejando que el partido republicano catalán se destruyera mutuamente en la más torpe y la más inútil lucha; observar los efectos de esta conducta que fortalece a instituciones enemigas, las robustece, mientras aniquila las propias fuerzas. Son éstos, como fenómenos naturales, que podrían llenar de amargura el espíritu más fuerte.

Incorregible el partido republicano, no supo oír ni ha sabido seguir el consejo de su maestro. Y se ha dejado perder la ocasión, única que se ha presentado en treinta años de lucha, para conseguir la redención patria por medio de la implantación de sus ideales.

¿Por qué vino Salmerón a la Solidaridad? Veía en aquél despertar de entusiasmo la colaboración de todo un pueblo en la obra de reconstitución del Estado; veía un motivo de renovación de procedimientos y de elementos. ¿Por qué el fenómeno que se operaba en Cataluña no podía extenderse por toda España? ¿Qué no podía ser un movimiento que no tan solo levantaba a los pueblos, sino que aviva todos los espíritus? Era una renovación tan grande y tan profunda, que variaba toda la constitución y todo el espíritu de lo establecido. Fue para Salmerón, la Solidaridad, la acción más revolucionaria que se ha operado. En el despertar de todas las regiones, en el aprovechamiento de todas las energías, en la colaboración de todos los elementos intelectuales, de los más maduros a los más jóvenes, procurando que no fuera despreciada ninguna fuerza, ninguna condición, todo encauzándolo, hacia un alto y noble fin, encontraba Salmerón los medios para operar un cambio absoluto y radical de régimen.

Y como que en una representación táctica y fiel, sincera y honrada de todas las fuerzas, hubiera tenido siempre la debida preponderancia el partido republicano, que ha tenido a gala decir—que lo forman los más y los mejores—la consecuencia única posible, del movimiento revolucionario de Solidaridad hubiera sido la proclamación de la República en España, aceptada y acatada y respetada por todos los elementos, por todas las clases sociales. Y el que no hubiera querido seguir de grado se hubiera visto arrastrado a la fuerza.

Poco hubiera importado el apartamiento y la hostilidad inconsciente de una masa de la opinión. Las masas blancas son las que menos gobiernan en las democracias bien constituidas. No se puede edificar sobre las arenas de las dudas, cambiando las colinas móviles según los vientos que soplan. Es en los países de cultivo ó en las tierras fuertes donde se puede edificar y crear.

Remover todas las energías, aprovecharlas, era la misión encomendada al partido republicano catalán. Era esta tarea la que le habla encomendado Salmerón.

Pero en lugar de seguir los sabios consejos se ha apartado cada vez más de ellos. En lugar de ser el partido más expansivo, más tolerante de Cataluña, el que portara en sus senos todas las virtudes, se ha convertido con un grave error, en el partido más localista, el más intransigente, el más cerrado a toda innovación, el menos preparado y capacitado para gobernar. No se ha preocupado en resolver la cuestión previa, preparando una sabia labor de Gobierno; no se ha interesado en sumar a todos los elementos que más fuerzas le pudieran prestar. Siempre la política negativa, protestataria. Nada de abrir brecha con el pico; todo para destrozar con el martillo. O la división ó la confusión. Nunca aquella sabia y prudente selección, que ha de ser la norma de los partidos.

Salmerón se quedó solo. Y su obra no ha sido seguida por nadie.

«¿Qué habéis hecho de mis legiones!»—podría decir Salmerón contemplando la triste situación del partido republicano.

Aquel ideal de la España nueva que el partido republicano no ha sabido realizar, por una incomprensible desviación de sus sentidos; ha sido recogido en campo opuesto. Lo decimos esto con amargura. De la herencia de Salmerón se han aprovechado extraños elementos.

Nos referimos al discurso del Sr. Cambó, en Zaragoza. La tarea que Salmerón había impuesto a los hombres republicanos, despreciada por éstos, es aprovechada por el político, que robustece a la monarquía con su proceder.

De la parte de los elementos más conservadores de donde viene la palabra: El ideal de aquél despertar de todas las fuerzas regionales, de todas las energías patrias, formándose una complexión renovada de sangre y de espíritu que ayer proclamaba Salmerón, hoy es practicada por Cambó.

El discurso de Zaragoza debe ser considerado como un toque de peligro para todos los republicanos.

Mientras el partido republicano se destruye y se devora, se presenta un hombre que trabaja. Presenta todo el plan de una nueva era, una concepción nueva de un Gobierno fundado en sólidas bases. Es la obra de un hombre que ha sabido prepararse para gobernar y que lleva ya un programa—que esto es letra muerta—sino una palabra viva.

Habla Cambó de la intervención de los catalanes en la política general en un amplio sentido de patriotismo, y espera el despertar de todas las regiones. Pide que el Estado se encuentre libre de las preocupaciones que no le incumben y que hoy lo aniquilan. Y esto en el orden administrativo, en su aspecto económico, en su constitución política, en las arduas cuestiones militares y religiosas, en las luchas sociales, en una renovación tributaria en su Hacienda. Busca una distribución equitativa, una justicia distributiva, para que ningún anhelo quede para satisfacer, para que ninguna energía quede perdida, para que ninguna necesidad quede desatendida.

Quizá señara el Sr. Cambó en la formación de una nueva burocracia, joven, ágil, inteligente, forjada en aquellos moldes en que fue creada la burocracia napoleónica, que tanto hizo florecer y engrandecer moralmente a Francia.

Sera un sueño. ¿Quién sabe! Los hombres que construyen no pueden actuar de críticos. Toda crítica es negativa. Quizá un prurito de excesiva crítica ha casi incapacitado al partido republicano para toda acción.

Error del partido republicano el no haber seguido ó sabido esenchar la palabra y el consejo de Salmerón. Pero error del Sr. Cambó, error de injusticia ahora, de prescindir del partido republicano, dirigiendo abiertamente sus pasos hacia la monarquía.

De no haber sido el partido republicano, no hubiera podido Cataluña ponerse

en pie de; no haber sido la colaboración del partido republicano, dominado en Diputaciones como la de Tarragona, Gerona—no se hubiera podido llegar a la constitución de las bases de la Mancomunidad, que ha de ser la piedra fundamental del gran edificio que se ha de levantar.

Reflexione el partido republicano sobre estos hechos. La esperanza no puede perderse. Si recuerda los consejos de Salmerón puede aún aspirar a la Gobernación del Estado, en un sentido de renovación. Si se obstina en seguir por caminos torcidos, contemplará como los enemigos se aprovechan de las circunstancias, de la herencia salmeroniana, de nuestra abnegación y de nuestro sacrificio.

Recordemos que fue Salmerón quien nos dijo que el triunfo sería de los más prudentes y de los más abnegados.

Los presupuestos municipales

VIII y último

Vamos hoy a terminar el examen de los presupuestos municipales de Badajoz para 1912, ya que no pudimos verificarlo en los dos últimos números, por falta de tiempo. Los gastos para construcción de alcantarillados quedaron reducidos a 5.000 pesetas, según propuso Martínez de la Riva. Es una cifra exigua. En el proyecto se consignaba mayor cantidad, con el fin de que pudiera pagarse la mitad próxima de costar el alcantarillado que la calle de Morales, para el cual formó el proyecto y presupuesto correspondientes, meses ha, el arquitecto municipal, encargándose después a la Comisión de ornato que formulara el pliego de condiciones administrativas para la subasta de las obras. La comisión de Hacienda creyó que esas obras podrían ejecutarse en los primeros meses del año actual, ya que para pagarlas consignaba mayor cantidad de la que ha fijado la Junta municipal, y como sabía que, realizándose aquéllas, muchos propietarios habían de satisfacer, por las ventajas que le ofrece la exención del arbitrio por 99 años, la cuota voluntaria, fija en 10.000 pesetas los ingresos por alcantarillados. Ahora bien, si las obras no se efectúan, es indudable que no se recaudarán las 10.000 pesetas y habrá un déficit por este concepto.

Para caminos vecinales se consignaban en el proyecto 6.000 pesetas, cantidad que nadie encontraría exajerada. La Junta municipal, no obstante, la redujo, conforme a lo propuesto por Martínez de la Riva, a 3.500 pesetas. Nos parece pequeña esta cifra, aun contando con la subvención del Estado, si se han de construir los caminos que figuran entre los admitidos por el Gobierno, según la Real orden y los estados que publicó la *Gaceta*.

Para la construcción de un lavadero público, proyecto que desde hace años y persiguiendo, sin duda, fines muy loables, acaricia Martínez de la Riva, consignó la Junta 15.000 pesetas. Cuando se haga el estudio correspondiente y sepa cómo y en qué condiciones va a realizarse el proyecto, exponremos nuestra opinión sobre este asunto.

Para ferias y festejos se fijó en el proyecto de presupuestos la cantidad de 10.000 pesetas. La comisión no quiso establecer otra mayor, recordando que para el año de 1911 consignó 15.000 pesetas, y que esta cifra la redujo la Junta municipal a 10.000, en virtud de proposición de Martínez de la Riva, tal vez por que al discutirse el presupuesto de dicho año, aun no imperaba en el Ayuntamiento el trust actual.

Como ahora este es el que domina en el Municipio, era de esperar que atendiendo las indicaciones hechas por el *Nuevo Diario* en los artículos que dedicó a

los presupuestos, se dotase ahora con la mayor cantidad el capítulo de ferias; pero no ha sucedido así: quedó, pues, subsistente la de 10.000 pesetas, que no nos parece bastante para las dos ferias, poniendo que se celebre la de ganados, no contando como no contará el Ayuntamiento con la cantidad que recaudará la Sociedad de Festejos—sociedad que morirá probablemente a manos del Sr. Galancho.

Como se ve, no es lo mismo predicar que dar trigo; el órgano de los conservadores deseaba que se dotase mejor el capítulo de ferias; pero los concejales de su partido no han querido darle gusto.

Para imprevistos fijó la Junta unas 12.000 y pico de pesetas, reduciendo luego esta cantidad a 11.000 y pico; al ratificar sus acuerdos con el fin de poder establecer la partida de 1.000 pesetas como subvención para el Gimnasio. No me parece exajerada la cantidad de 1.000 y pico de pesetas, pues de imprevistos se pagan muchas cosas, entre ellas las gratificaciones que el Ayuntamiento suele conceder, sobre todo cuando mandan los mauristas y se trata de favorecer a amigos suyos.

En resumen: el presupuesto para 1912 no es un presupuesto amplio que permita realizar mejoras de importancia. La única novedad que ofrece es la de incluir 15.000 pesetas que se destinan a la construcción de un lavadero. Para ello, que aparezca el presupuesto nivelador, siquiera sea aparentemente, se ha recargado el arbitrio por derecho de metederos, sobre todo arbitrio por la inspección, y reconocimiento de pescado de mar. Preferible hubiera sido establecerlo en cuanto al año que se trajera de otros puntos, no que hubiera producido un ingreso considerable; pero la ley que suprimió el impuesto de consumos respecto a la especie vinos, está redactada en forma tal, que no permite, a juicio nuestro, acordar ese arbitrio, no obstante haber tratado de incluirlo en su presupuesto el Municipio en una capital cuyo nombre no recordamos.

Al presupuesto para el año actual, como queda demostrado, obra exclusiva de los monárquicos, si se exceptúa la proposición del Sr. Martínez de la Riva, para que se rebajara el sueldo del Director del Laboratorio, que no prospera por causa de lo que dijo el asociado Sr. Rodríguez de Morales, nadie le hizo objeción alguna.

Es una labor que no han tomado parte los republicanos; de modo que el resultado deficit al liquidarse el presupuesto, nadie se atreverá a echarles la culpa.

En realidad, la labor económica de que se trata, es cosa exclusiva de los mauristas; los liberales, incluyendo al Alcalde que forma parte de la Junta municipal, no han hecho más que asintir a lo propuesto por los conservadores. Su papel ha sido ciertamente desairado: el que desempeñan en el teatro los comparsas.

Los Contemporáneos

Vaho de madre, he aquí el título de la sensacional novela que en su número de esta semana publican *Los contemporáneos*; de su autor, Luis Antón del Omet, diríamos muchas y muy buenas cosas, si esas cosas no fueran a reclamo periodístico ó de amistad.

Vaho de madre es una novela genial, «genial», así como suena. En ella palpita un hondo, un terrible problema: el lector, ávido, devora sus páginas, que tienen la grandeza insuperable de las tragedias clásicas, y que después de leídas dejan en su ánimo una sensación abrumadora de amarga, de triste, de punzante melancolía.

Luis Antón del Omet llegó a donde puedan llegar los primeros. *Vaho de madre* lo demuestra, y al felicitarle, felicitamos también al insigne Romero Calvet, que ha ilustrado la novela con su arte maravilloso y su ingénita elegancia.

PROTESTA ELOCUENTE

Lo ocurrido ayer en la sesión inaugural del Ayuntamiento, creemos que no ha sucedido aquí jamás.

De los 28 concejales que componen el Ayuntamiento, solo asistieron 19: los 14 que iban a tomar posesión del cargo (entre ellos el Alcalde nombrado de Real orden) y cinco, pertenecientes a la derecha, de los ediles antiguos.

La abstención de los republicanos, por haberse arrebato las actas a sus tres correligionarios, lo cual motivó un acuerdo que todo el mundo conoce, estaba descontentada; lo que no esperaba nadie, estando los liberales en el poder y teniendo este matiz el Alcalde nombrado de Real orden, es que dejaran de asistir al cabildo los cuatro ediles liberales elegidos en Diciembre de 1909; concurriendo únicamente cuatro conservadores y un ayalista, que obtuvieron también las actas en aquellas elecciones.

La ausencia, en el acto de ayer, de los cuatro ediles liberales, reviste el carácter de una protesta muda, pero elocuente, contra la funesta política que, con beneplácito, sin duda, de Canalejas, han desarrollado aquí los Sres. Raventós y Lopo, el uno por estar bien con los conservadores, para que le dejen, al venir al poder, el tercer lugar en la circunscripción, ya que no lo logró echar raíces en Cataluña, y el otro, ó sea D. Casimiro, por no contrariar al Sr. Raventós, que le dió a su hijo—al de Lopo—un Gobierno civil.

Los liberales que no asistieron ayer al cabildo estarán disgustados, seguramente, por la política que nos hemos referido y merecida a la cual los conservadores son hoy los dueños del Municipio. Los liberales no son otra cosa que esclavos sumiso, de los mauristas, y se hallan obligados a realizar cuanto estos les manden.

Y eso se hace en plena situación canalejista, aunque esta se halla amenazada de muerte; colocándose al partido en una situación verdaderamente humillante.

Las consecuencias se han tocado ya; sesión en que ha de constituirse el nuevo Ayuntamiento... Que protesta, repetimos, tan muda y a la par tan elocuente, contra el proceder de Lopo y de Raventós, consentido por Canalejas!

Podrán Raventós y Lopo continuar por la senda que empezaron a recorrer hace un año; podrán dejar anulado por completo el partido liberal; pero sepan que aquí hay hombres de su partido que no se hacen solidarios de lo que consideran una política suicida.

Respecto al Sr. Galache ¿qué hemos de decirle? Que la protesta también le alcanza, porque ha secundado, en cuanto le ha sido posible, la obra de Raventós y de Lopo. Otro que no fuera él, otro que no estuviera en vanecido con la vara, la hubiera arrojado ya al suelo, al ver que los liberales que pertenecían al anterior Ayuntamiento y continuaban en sus cargos, no asistían a la sesión en que él va a posesionarse por segunda vez de la Alcaldía y solo le acompañan los conservadores; aquéllos contra los cuales luchó firmemente no hace muchos años...

Local y Regional

El nuevo Ayuntamiento

La sesión inaugural

Antes de dar cuenta de lo ocurrido en la sesión celebrada ayer por el nuevo Ayuntamiento, debemos hacer constar, que los 14 ediles procedentes del anterior que deben seguir en la concejalia durante dos años, se distribuyen en la forma siguiente:

Liberales.....	4
Republicanos.....	4
Conservadores.....	4
Ayalistas, que se titulan regionalistas.....	2
TOTAL.....	14

De esos 14 concejales no concurrieron a la sesión de ayer 13: cuatro liberales, ni 4 republicanos, ni uno de los ayalistas—que está en el poder—. Asistieron solo los cuatro conservadores y un regionalista.

Claro es que asistieron también los 11 concejales electos en los distritos y los tres que después de derrotados en las

urnas han ido al Ayuntamiento por obra y gracia de la Comisión provincial.

Esos 14 y los cinco procedentes de la elección verificada en Diciembre de 1909, componen los 19 que concurrieron a la constitución del nuevo Ayuntamiento.

Ocupó la presidencia D. Emilio Alba que, de los presentes, es el que obtuvo en su elección mayor número de votos, y leída la Real orden nombrando alcalde de Badajoz a D. José Galache, le dió posesión del cargo el Sr. Alba.

El Sr. Galache habló en seguida, siguiendo la costumbre que rije en estos casos, y luego hicieron uso de la palabra los Sres. Belenguer, Martínez de la Riva, Castro y Tamayo.

El alcalde dió las gracias a todos ellos por las felicitaciones que le habían dirigido por su nombramiento, lamentando a la vez—(de veras?)—la ausencia de la minoría republicana.

A seguida se procedió a la elección de los tenientes de alcaldes y Regidores síndicos, ofreciendo el siguiente resultado: Primer teniente de alcalde, D. Braulio Tamayo.

Segundo teniente, D. Julián Blanco. Tercer teniente, D. Juan Barriga. Cuarto teniente, D. Pedro Arroyo. Quinto teniente, D. Juan Cánovas. Sexto teniente, D. Alberto Galache. Regidores síndicos, D. Emilio Alba y D. José Clavel.

El Ayuntamiento acordó que las sesiones se celebren los miércoles a las once de la mañana.

A propuesta del Sr. Tamayo, se acordó telegrafiar al capitán general de Melilla, dirigiéndole una entusiasta felicitación. Y acto seguido, el alcalde levantó la sesión.

A poco se celebró otra a fin de dar lectura de la lista de los contribuyentes que tienen derecho a elegir compromisarios para senadores, acordando el Ayuntamiento que se exponga al público, como es de ley.

BODAS

Nadie será feliz en su vida de matrimonio si no compra los dulces en la gran Cajas modernas para regalos de bodas y bautizos. Se remiten a toda España, debidamente envasados.

Sebastian Nicolás
BADAJOS

El Sr. Galache dió ayer las gracias, desde la silla presidencial, a los electores del distrito tercero por haberle elegido nuevamente concejal.

Si la presión oficial dudamos que el Sr. Galache hubiera sido elegido nuevamente concejal por el distrito que ningún motivo de gratitud tiene hacia el Alcalde.

Sabido es que los vecinos de la calle de Morales, que forman parte de dicho distrito, elevaron hace meses al Ayuntamiento una solicitud interesando que se dotase de alcantarillado la calle referida, que por falta de retrétes en muchas de sus casas constituye un peligro para la salud pública.

El Ayuntamiento acogió con simpatía la solicitud y acordó tenerla en cuenta. Después una comisión de vecinos visitó al Sr. Galache para que no olvidase lo que deseaban los vecinos de la calle de Morales; más tarde, y en virtud de una proposición del Sr. Osorio y de otros concejales republicanos, se acordó que el arquitecto municipal formara el proyecto correspondiente; lo hizo así, pasó el expediente a la Comisión, y a pesar de las excitaciones hechas por el mismo señor Osorio en otro cabildo, el asunto quedó estancado.

Si hubiera tenido interés en el mismo el Sr. Galache, habría procurado que se formara el pliego de condiciones y se anunciara la subasta de las obras, a fin de invertir la cantidad que había en el presupuesto de 1911, y después de cercenado lo que se incluyó en él para obras de alcantarillado; y ya que no lo hizo así, debió cuidarse de que en el presupuesto para 1912 se consignara una cantidad de importancia para obras de alcantarillado, en vez de consentir que, según propuso el Sr. Martínez de la Riva, se redujera la partida que figuraba en el proyecto de presupuestos.

Creemos haber demostrado que los electores del distrito tercero no tienen motivos de gratitud para con el Sr. Galache.

Va haciendo carrera el concejal D. Julián Blanco.

De simple concejal ha pasado a ser segundo teniente de Alcalde.

Se habrá tenido en cuenta para el ascenso, que pertenece al elemento joven y es amigo, además, de ciertos conservadores que ejercen bastante influencia en los acuerdos del partido.

O quizás haya pretendido quitarle el amargor que le produjo el no haber obtenido hace pocos meses otro cargo más modesto, pero más positivo.

Dice el *Nuevo Diario* que en la sesión inaugural del Ayuntamiento no se echó de menos a los republicanos.

Lo creemos sin dificultad. Los republicanos, si hubieran asistido, habrían dicho algunas verdades muy amargas.

Como no son hipócritas, sus palabras hubieran constituido una nota discordante en esa sesión, en que hubo piropos mutuos entre los concurrentes.

Los monárquicos no echaron de menos a los concejales republicanos en la sesión de ayer, según el *Nuevo Diario*; pero entre el público había quien opinaba que de los que ocupaban los sillones de concejales, habla algunos que están allí demás.

Dice el *Nuevo Diario* que la sesión inaugural del Ayuntamiento comenzó bajo la presidencia del concejal D. Emilio Alba, por ser, de entre los que estaban presentes, el que obtuvo en los comicios el mayor número de votos, pues aun cuando hay otro que tiene más votos que él entre los republicanos, correspondió presidir a dicho Sr. Alba.

Pudo el colega añadir que D. Leopoldo Robles, que tampoco concurrió a la sesión, es, entre todos los concejales, el que mayor número de votos alcanzó en su elección.

En la sesión de ayer, el Sr. Galache dió que por su nuevo nombramiento para alcalde, daba las gracias a su jefe político (sin duda se refiere al Sr. Lopo).

¡Nada más empleando el plural, esto es, dando las gracias a sus jefes políticos D. Casimiro Lopo y D. Salvador Raventós, porque ambos son diputados por la circunscripción de Badajoz y ambos, seguramente, firmarán la nota correspondiente para que se diera la primera vara al Sr. Galache.

La verdad es que no se explica el olvido del hombre del plano (autor del discurso del alcalde) para con el Sr. Raventós; olvidó tanto más extraño cuanto que él acostumbra a hablar en determinados casos a nombre de Lopo y de Raventós,

como lo hizo en una reunión celebrada en la Diputación provincial cuando se trataba de solemnizar el Centenario de la batalla de la Albuera.

Se ha comentado la ausencia de los concejales liberales D. José López Chacón y D. José Bejarano en la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento.

La de D. Leopoldo Robles y D. Pedro Fernández, liberales también, estaba casi descontentada.

D. Juan Cánovas, que era tercer teniente, ha pasado a quinto.

Ciertamente que lo mismo da ser quinto teniente que tercero, puesto que es muy difícil que este ó aquel lleguen a encargarse de la Alcaldía; pero de todos modos, llama la atención que no se haya dejado a Cánovas en el puesto que antes tenía.

Quizás sea esto debido a que en determinado sitio no pareciera bien que se diera una de las últimas tenencias a D. Juan Barriga.

Se equivocaron

Creían las gentes que al sádico interior D. José López Chacón se le elegiría ayer síndico en propiedad; pero se ha equivocado. El Sr. López Chacón quedó de soldado raso, ó, lo que es lo mismo, de concejal simple a simple concejal. Los síndicos en propiedad son ahora—según anunciamos ayer, D. Emilio Alba y D. José Clavel.

Piropos

En la sesión inaugural del nuevo Ayuntamiento, menudearon los piropos.

El alcalde los tuvo para los concejales presentes; el Sr. Belenguer, que aun cuando no tiene la afición que D. Emilio a pedir la palabra, echó su cuarto a espaldas de vez en cuando, piropó a don Pepe por su gestión y a Martínez de la Riva por su labor en materia de presupuestos (al terminarse el año de 1912 ya hablaremos); D. Emilio también piropó al alcalde; lo mismo hizo el Sr. Castro, y el Sr. Tamayo a su vez, a fuer de disciplinado, aplaudió asimismo el nombramiento del Sr. Galache para la Alcaldía.

¡Cuánto alimbar! Y lo más raro es que no hubo ningún motivo para emplearlo.

Al oír cómo algunos concejales ensalzaban la labor del Sr. Galache en el año último, decían algunas personas:—Esos señores, hablarán en serio?

Teatro López de Ayala

Añoche, con numeroso público, se presentó la obra titulada *Los sobrinos del capitán Grant*.

Como siempre que se pone en escena,

R. I. P.

D. Manuel Segura La Comba

CAPITÁN DE INFANTERÍA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN MELILLA

Su desconsolada madre, hermanos, parientes y amigos, ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia a los solemnes funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el día 3 del corriente, en la parroquia de Santa María la Real (San Agustín), a las once de la mañana.

No se reparten esquelas y se ruega encarecidamente a sus numerosos amigos la asistencia.

hubo algunos tropiezos en la maquinaria. Si esta se hubiera preparado con algún tiempo, tal vez se hubieran evitado los tropiezos.

Los concurrentes, sobre todo los de las alturas, celebraron bastante los chistes que tiene la obra.

La representación fué, en general, aceptable. Lucía Osuna, que desempeñó el papel de Soledad, y los Sres. López (André.) y Navarro, que tuvieron á su cargo los del doctor y el subteniente retirado Mochila, los más importantes de la obra, sacaron de ellos bastante partido.

El número en que el coro femenino ejecutó maniobras militares, fué aplaudido y se repitió.

El que cantó el baritono acompañado del coro de bandidos, resultó muy ajustado.

La función de hoy en que se pondrá en escena *La verbena de la Paloma*, *María de los Angeles* y *El robo de la perla negra*, es extraordinaria y fuera de abono, a beneficio del joven Andrés López Barreta, destinándose sus productos á librar á éste del servicio de las armas.

El Sr. López Birreta ha hecho en esta temporada teatral una labor artística muy aceptable, y nosotros celebraremos que la función otrezca el resultado apetecido, pero no hubiera sido mejor darla como de abono, si esto es compatible con los intereses de la empresa? No hay que olvidar que ha habido función durante tres días seguidos, y en dos de ellos por la tarde y por la noche.

ble así el que en Badajoz funcione una compañía durante dos meses y medio ó tres.

No somos partidarios de las obras sicalísticas, ni mucho menos; pero se nos figura que las empresas no deben asentir á que dejen de representarse algunas zarzuelas y operetas que tienen aquel carácter y se vienen representando en todos los teatros de España sin que la gente se asuste—ó aparente que se asusta.

En la Peluquería universal, de D. Ave-lino Sánchez, hace falta un dependiente.

BARAINCA
DENTISTA.
Moreno Nieto, 10, principal.
Extracciones, dentaduras postizas, coronas, puentes y toda clase de trabajos modernos.
Nota: Se compran monedas de oro de cinco duros, falsas, á buenos precios.

Servicio telegráfico
Madrid 2 (1'30).
Sin novedad
Los telegramas recibidos de Melilla acusan tranquilidad completa en todas las posiciones españolas, no habiendo vuelto á atacarnos los moros rebeldes.

No habrá paz
Créese que esta vez no será aceptada la paz que solicitan los jark-finos, á los cuales se inflingirá duro castigo por desleales y traidores.

A Zeluan
La brigada Villalón que ha llegado á Melilla, procedente de Málaga, ha sido destinada á Zeluan.

La crisis
En los círculos políticos continúa hablándose con bastante insistencia de la crisis ministerial.

Conviénese por todos en que ésta es inminente, ya que hasta los propios amigos de Canalejas consideran que ha fracasado por completo en su gestión.

Acerca de la solución que tuviera la crisis, circulan combinaciones para todos los gustos.

Muerte de una marquesa
En la mañana de ayer tuvo lugar el entierro de la fallecida marquesa de Nájera, dama que por sus sentimientos caritativos, contaba con la simpatía, no solo de la nobleza, sino también con la de las clases humildes.

9 sargentos muertos
Los despachos telegráficos de Melilla dieron cuenta de las bajas de jefes, capitanes y subalternos que tuvo el regimiento de Melilla en el terrible combate del 27; pero no constan que hablan muerto 9 sargentos del regimiento mencionado. Es de creer que también tuviera algunos heridos; pero los despachos nada dicen sobre este punto.

HOTEL GALEA
MUÑOZ TORREDO, 22 (antes Gobernador)
Este nuevo hotel, montado á la moderna, cuenta con amplias habitaciones y magnífico comedor.
Es el preferido por los viajantes.
Coche á la estación.

A TODOS los que padecen de granos, de acné, de forúnculos, de absesos, de llagas supurantes, en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la **Levadura de Colirre** (Levadura seca de cerveza), con la cual obtendrán una curación radical.
Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.
Exijase la verdadera marca de fábrica de **CORRE** (Paris).

LA PARISIEN
GRAN BAZAR DE CALZADO
DE
Manuel Pizarro Terrón
Lo hay de todas clases y precios
San Juan, 8.-BADAJOZ

Enfermos del pecho
Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la **Solución Benedicto de glicero fosfato de cal con creosota**, la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales.
Frasco, 2'50 en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

Forman
contra los **constipados nasales** caja 75 cents.
De venta en Farmacias.
Precio de la caja de algodón FORMAN 0'75 pesetas.
EMBUTIDOS
No hay ningunos que puedan competir con los que se fabrican y expenden en el establecimiento de Francisco Suarez.
Peñas, 49
Badajoz.—Tip. «La Minerva Extremeña».

HERRERIA Y CERRAJERIA
DE
ANTONIO GUTIERREZ
Felipe Checa (antes Larga), 55, Badajoz
(CASA FUNDADA EN 1854)
Esta casa se encarga de toda clase de trabajos de herrería y cerrajería en grande y pequeña escala, balcones, pasamanos, cancelas, galerías y cierros de cristales.
Especialidad en colocación de norias sistema especial (á plazos y al contado), para toda profundidad con mucho rendimiento de agua y con poca fuerza motriz. Cocinas de varios sistemas y tamaños. Pararayos de diferentes clases. Se remiten presupuestos á quien los solicite.

GRAN PERFUMERIA Y PASAMANERIA
Hernan Sanz y Saavedra
Sucedores de Pedro Lázaro
San Juan, 18 BADAJOZ
Pasamanería, perfumería y quincalla.
Extenso surtido en abanicos, sombrillas, paragnas y bas ones.
Géneros de punto para señoras, caballeros y niños.
Gran surtido en artículos para labores de la acreditada marca **C. D. M.** artículos de algodón, artículos de lana, artículos de seda, artículos de terciopelo y artículos de terciopelo y artículos de terciopelo.

ALMACÉN DE ARMAS Y EFECTOS DE CAZA
DE
Antonio Covarsí Calle de Calstrava, 8
BADAJOZ
Agente de Aduanas
Representante en la provincia de Badajoz de la **Sociedad Arrendataria de Explosivos**
Escopetas y pistolas extranjeras y españolas.
Escopetas inglesas, marca **SCOTT** superiores.
COVARSÍ Escopeta marca garantizada
Monturas, bridas, espuelas y artículos de montar y paa car.
Expendedor oficial de la Arrendataria de Explosivos, para dinamita, mechas, pólvora y cartuchos de revolver y de caza de cuantas marcas se pidan.
Pianos á plazos y al contado, instrumentos, música, accesorios y papel pautado.
Biblioteca.—Narraciones de un montero y práctica de caza mayor. Segunda edición, corregida y aumentada.—Contiene relatos de monterías de osos, jabalíes, etc., con magníficos grabados. Su precio, seis pesetas. Remitiendo esta cantidad á su autor, D. Antonio Covarsí, en letra de Giro mútuo, se recibe este hermoso libro, franco de gastos y certificado.
Trozos venatorios y prácticas cinegéticas, obra nueva del mismo autor.—Grandes monterías en Sierra-Morena. Magníficos grabados.—Precio, 8 pesetas, franco certificado.
Se compran cuadros, monedas y objetos antiguos.

ACADEMIA POLITECNICA
PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA. CARRERAS ESPECIALES Y DE FACULTAD
MONTESINO NÚM. 27 y 28.—(Casa propia).
BADAJOZ
Edificio exprofeso para colegio y con condiciones higiénicas. Profesorado competente. Internado inmejorable. Honorarios módicos.
Preparación completa para ingreso en las Academias militares, ingenieros y Arquitectos, Ayudantes de obras públicas, Sobrestantes, Comercio, Correos, Tabacalera, Banco de España.
Pídanse circulares y reglamentos al director D. **LUIS BARDAJÍ**.
Clases especiales para repaso durante el verano.

CAFES de la COMPAÑIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café Puerto-Rico: Cajita de 100 gramos precintada, á 0.60 pesetas.

SÍFILIS VENÉREO ANEMIA

Los Confitos Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4.50 pesas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpes, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3.50 pesetas.

El Regenerador de la sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, peralipsis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez, de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, aucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los **MEDICAMENTOS**

EMERIN

TRES VIRTUDES:

- CONFIANZA
- HONRADEZ
- SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Con sultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Badajoz. Farmacia de D. Vicente Domingo Sanchis, San Juan 31



Vino de **ORTEGA** peptona

Premiado con medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año de 1908

LABORATORIO: Farmacia de Ortega, León, núm. 13, Madrid.—Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados, por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión; es tan agradable como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA, que alimenta, preparándoles para recibir la alimentación ordinaria. Las personas debilitadas por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las embarazadas deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Las señoras que dan de mamar á sus hijos deben usarlo constantemente, para que aumente la secreción de la leche y ésta sea más nutritiva, y los niños se crien más sanos y robustos. Los niños deben tomar el VINO DE PEPTONA. Los ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

Narciso Vázquez Torres

PROFESOR DENTISTA

Calle de Ramón Albarrán, núm. 22

BADAJOS



LAS PÍLDORAS obran casi mágicamente sobre el Hígado, los Intestinos y los Riñones, limpiando el sistema de toda clase de impurezas. Esto lo hacen tan suavemente, y á la vez con tanta eficacia, que las funciones son regularizadas sin ningún dolor ni desorden desagradable. Las Píldoras son inapreciables para las mujeres.

LAS PÍLDORAS Y EL UNGÜENTO DE HOLLOWAY dan buena salud forzosamente.

EL UNGÜENTO tiene asombrosas facultades sanativas y cura rápida y permanentemente. Heridas inveteradas, Escoriaciones molestas, Ulceras y toda clase de Bruciones de la piel. Aplicado en combinación con las Píldoras merece completa confianza su acción curativa en los casos más graves, así como en las afecciones de la Garganta y del Pecho.



Docks Avicoles de France

En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den á sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno, que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino no recoge huevos, nosotros, con el maravilloso invento, llenamos á cesta y los vendemos á muy alto precio

Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.

¿Por qué no haceis lo propio todos los que tenéis aves?

Pedid sin pérdida de momento y vereis pronto el éxito grandioso.

Cuesta: 3 kilos, 7.50; 5 kilos, 11.50; 10 kilos, 21 pesetas estación Valladolid.

El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos, 1 peseta; 5 kilos, 1.65; 10 kilos, 3.30.

PEDIDOS, ACOMPAÑANDO IMPORTE, A LA REVISTA MERCANTIL.-Valladolid

EL ODOLO

Es el mejor dentrífico conocido

Resultados inmejorables

Aroma exquisito

De venta en las principales Droguerías y Farmacias

GIMNASIO DE BADAJOZ

7, San Sisenando, 7

Director: D. Armentol Samperez, profesor titular.—Profesora: Doña Pilar Samperez, titular en partos.

Honorarios: Billeto de socio familiar, 5 pesetas.—Matrícula del año escolar ó sea desde 1.º de Octubre á fin de Junio, 27 pesetas.—Matrícula del cursillo, ó sea de 1.º de Julio á fines de Septiembre, 15 pesetas.

Todos los pagos son adelantados.

Los alumnos matriculados en este establecimiento, se les extenderá gratis, siempre que lo soliciten, los certificados para la aprobación de los cursos oficiales de gimnasia.